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Inicialmente eu  gostaria  de agradecer a esta  Comissao,  a  permiss.io  para  escrever e ler
este depoimento, o que certamente me df a oportunidade de me dirigir aos Srs. de forma
mais ordenada, diante de uma situ.ic.io com tfimanha complexidade de quest6es.

HISTORICO

Formacao Academica:

Sou  m6dica, formada  pel<i  UERJ em  1972  (como  C.V.  anexo),  e  com  p6s-graduacao  em
Doencas Infecciosas e Parasitarias pela UFRJ em 1980 (Mestrado) e 1985 (Doutorado).

Quanto   a   minha   formacao   e   carreira   cientificas,   esclareco   que   sou   essencialmente
"cria"da  FIOCRUZ,  olide  ingressei  como  estagi.iria  do  INERU,  ainda  estudante  de

medicina.   Fui   contratada   em   marco   de   1973,   exatamente   1   mss   depois   de   minha
graduagao na Faculdade de Medicina. Foi meu primeiro e tinico emprego na vida. Aqui,
sempre traba]hei como  pesquisadora e me aposentei em janeiro de  1995 com  mais de 25
anos de servicos prest,idos exclusivamente a esta Instituicao.

Simultaneamente,  nesta  ocasi,io,  fui  convidada  pela  Institui¢,io  a  ficar a  frente  do  meu
Laborat6rio e do Departzimento de Helmilitologia com urn DAS. S6 aceitei porque apesar
de ja ter tracado outros planos para miiiha vida profissional, por obra do destino ou seja
]i do que for, o meu projeto cientifico tinha tomado urn rumo novo, forte, ate certo ponto
inesperado  (embora  perseguido  por  vinte  ,inos)  e  eu  sabia  que  era  preciso  continuar:
produzindo  o  antigeno  e  executando  os  testes  necessfrios  para  levar  a  born  termo  as
negociac6es com a empresa austra]iana e a Organizacao Mundia]  de  Sadde (OMS),  que
e]egeu o rsml4 como urn dos 6 antigenos prioritririos no mundo com vistas a obtencao de
uma vacina contn` a esquistossomose.

Eu jamais poderia dizer para a Instituicao e para mim mesma que eu estava parando ou
mudando de rumo. Para atender aos  interesses ,acad6micos e/ou  cientificos de concluir a
orientacao  das  teses  ainda  em  andamento  no  meu  Laborat6rio,  eu  nao  precisava  desta
posicao. Balstava o  meu vinculo com o CNpq ou outro tipo de acordo que me permitisse
trabalhar mesmo sem remuneracao ou compromisso formal.

Para  ser  clara,  isto  signirica  pedir  para  trabalhar  sem  remuneracao,  s6  por  apego  ao
trabalho. Parece coisa de louco e talvez seja, mas reflete o perfil, os sentimentos e as ac6es
de uma cientista empolgada, ,inticonvencion,il e meio rebelde que eu sempre fui.

Disto  nao  me  arre|)elido  nem  me  sinto  de  forma  alguma  na  obriga¢ao  de  explicar  ou
justificar.  Talvez  isto  seja  i]orque  "sou  aquariana"  mas  o  fato  6  que  se  eu  nao  agisse
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assim   a   minha   vida   inteira,   nao   teria   feito   o   que   fiz.   Descu]pem   a   interferencia
astro]6gica  que  de  forma  alguma  reflete  qualquer  desrespeito  com  esta  Instituicao  ou
com esta Comiss.io. E ta]vez para ameniz,ir os  meus sentimentos de revolta e indigna¢ao
pelo que estou p,issando, principalmente hoje, 28/08/95, o "day after"  aquele em que me
defrontei  com  uma  no  minimo  des.igradavel  mat6ria  publicada  ontem  (27/07/95)  no
"Jornal do Brasil" pelo Sr. Israel T,ibak, contendo acusacao, julgamento sumario.

A]ifs, este mesmo jorna]ista, uma semana antes havia me procurado, dizendo-se ciente de
informac6es e dentincias da Instituicao contra mim e C]audio Ribeiro e me pedindo para
falar, o que nao fiz, como e]e diz na mat6ria. E, nao o fiz por que a Instituicao nao havia
ainda, naquela ocasiao me dado ciencia de nada.

As  quest6es  esr)ecir]cas  mencionadas  mos  parfigrafos  anteriores  acima,  serao  abordadas
de forma mais objetiva no texto que se segue.

Assim como tive urn dnico emprego na vida, tive tamb6m urn tinico projeto de traba]ho e
pesquisa,    integralmente    direcionado    para    o    estudo    de    antigenos    protetores    do
Scfez.sfosom"   in"«so«I.,    com    vistas    ao    desenvo]vimento    de    uma    vacina    contra    a
esquistossomose.

Do  ponto  de  vista  cientffico  e  experimental,  que  6  o  contexto  dos  trabalhos  realizados
dentro de urn Laborat6rio de pesquisas da FIOCRUZ, cheguei ao ponto mais avancado e
ben  sucedido  possivel,  atrav6s  do  isolamento  do  antigeno  recombinante  rsml4,  que
conforme  atestam  os  documentos  em  anexo,  6  hoje  urn  dos  6  antigenos   prioritarios
selecionados   pela   OMS   e  que  est,4   inserido   no   Programa  Formal   da   OMS   para   a
obtencao  de  uma  vacina  contra  esquistossomose.  0  objetivo  desta  etapa  6  a  selecao  de
urn ou dois c.indidatos a v,icina para passarem a estudos de Fase I e 11.

Em   parale]o,   no  ano   de   1993.   a   partir  da  homo]ogia   do  antigeno   rsml4   com   urn
componente   de   outro   tremat6deo,   a   F¢scJ.a/"   fecp¢/I.c¢,   evidenciamos   a   acentuada
atividade    vacinante    de    rsml4    contra    esta    helmintose,    que,    ao    contrfirio    da
esquistossomose,  que  6  importante  endemia  humana,  6  de  grande  relevfincia  p.ira  a
veterinaria.

A Fasciolose 6 doenca endemica do  gado  ovino,  bovino  e caprino  em  extensas  regi6es  do
mundo, sendo respons,4vel por signiricativas perd,is econ6micas para vfrios  paises.  Hstes
resultados    preliminares    foram    apresentados    no    IV    Simp6sio    Internacional    de
Esquistossomose, o qual presidi e que foi organizado pela FI0CRUZ em dezembro de 93,
e serao pub]icados no PNAS de acordo  com  o documento em  anexo.  Com  re]acao  a  este
evento,  que  6  Instituciona],  vale  ]embrar  que  me  coube  tamb6m  a  tare fa  de  criar  e
organizar   o   primeiro,   em   1987,   que   reverteu   em   importantes   dividendos   para   a
Instituicao, como atest.im os documentos em anexo.

A  partir deste  primeiro  eveiito, que permitiu  a  divu]gacao  da  magnitude  e  competencia
do   grupo   diversificado   de   cientistas   trab,ilhando   em   Esquistossomose   no   Brasil   e,
particularmente  na FI0CRUZ, a OMS  credenciou  quatro  Centros  Colaboradores  para
Controle  e  Pesquisa  da  Esquistossomose  em  uma  mesma  Instituicao,  a  FI0CRUZ.  A
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mim, coube a coordenacao do Centro Colaborador da OMS para Pesquisa e Controle da
Esquistossomose,  do  Instituto  Oswa]do  Cruz,  que  incLui  tamb6m  os  pesquisadores  da
ENSP. Esta atividade continua sob minha coordenacao.

Em  para]elo,  organizei  a  Reu[iiao  de Pesquisadores  em  Esquistossomose  da  FI0CRUZ,
em  1988,  para  a  criacao,  pelo  entao  Presidente Dr.  S6rgio  Arouca  e  Vice-Presidente  de
Pesquisa  Dr.  Carlos  Morel,  do  Programa  Integrado  de Esquistossomose  da  FIOCRUZ,
presidido  pelo  Dr.  NaftaLe  Katz,  que vein  se  mostrando  a]tamente  produtivo  e  servindo
de exemplo  e  modelo  para  outros  projetos  da  FIOCRUZ.  Conseguimos  que  o  Simp6sio
Internacionfll de Esquistossomose ganh<isse o  "status"de Institucional e rotativo entre os
Centros Region<iis ja ent,io caracteriz,idos como Centros Colaboradores da OMS.

Em  1993 seria a vez do Centro  de Pesquisa  Goncalo  Moniz organizar o  IV  Simp6sio, ja
que  ap6s  o  lo.  no  Rio  (I0C),  o  2o.  foi  em  Belo  Horizonte  (Centro  de  Pesquisa  Ren6
Rachou)  e  o  3o.   em  Recife  (Centro   de  Pesquisa  Aggeu   Magalhaes),   presidido   pelo
saudoso Dr.  Amaury Coutinho.

Por impossibilidade do   coordenador do Centro  de Pesquisa Goncalo Moniz (Dr. Zilton
Andrade)  em  realizar  o  evento  que  6  bianual,  me  vi  "compelida"por  todo  o  grupo  a
aco]her e org.inizar o IV Simp6sio,  em  apen,is  9  meses.  Foi  com  urn  enorme  sacrificio  e
com a garra de sentir que "rllho"  n,ao se larga ao 16u, que consegui, essencialmente com o
pessoal   e   estudantes   do   meu   Laborat6rio   e   apoio   de   a]guns   dos   outros   Centros
Colaboradores,  6  obviamente  o  suporte  d,1  FIOCUZ  fazer  o  IV  Simp6sio  acontecer,  no
Rio de Janeiro, de 29 de Novembro a 3 de Dezembro de 1993.

0 Prof. G.Mitchell, parasitologista de reconhecida compet6ncia e destaque, aceitou nosso
convite e aqui estava quando apresentei os resultados de vacinacao com rsml4 contra a
Esquistossomose  e  a  Fascio]ose.   0  seu   interesse  e  concernimento   pe[os   dados   e  seu
potencial   foram  tao  veementes  a  ponto  de  insistir  em  conversar  com  a  Presidencia  da
FIOCRUZ  ainda  durante  o  Simp6sio.   Isto  foi  feito  no  meio  do   Congresso,   que  eu
presidia,  e  viemos  ent.io,  o  Dr.  Naft.ile  Katz,  o  Dr.  Andrew  Simpson  e  eu  para  uma
reuniao  extraordini4ria  com  todos  os  membros  da  Presid6ncia,  incluindo  a  Assessoria
Juridica, que estavam disi)oniveis no di€`.

0  Dr.  Mitchell,  atual  Diretor  de  Pesquisa  e  Desenvolvimento  da  empresa  australiana
CSL, manifestou c]aro e enfaticamente o seu interesse cientifico e o interesse da CSL em
estabelecer  com   a   FI0CRUZ   urn  acordo   de  cooperacao   para   o   desenvolvimento   e
producao  da  vacina  contra  Fascio[ose  que,  na  dependencia  segundo  e]e  do  grau  de
protecao   industrial  (patentes),  ben  como  dos   resu]tados   dos  testes   pi]oto   em  gado,
poderia  representar  urn  produto  de  valor  avaliado  por  ele  na  ocasiao  em  "bilh6es  de
d6lares".  A  Presid6Iicia  da  FI0CRUZ  acolheu  a  opiniao  do  Prof.  Mitchell  e  contratou
urn escrit6rio  de advocacia  para   as  provid6ncias   necessarias  referentes  a(s)  patente(s).
Na  ocasi,io  fui  muito  cumprimentada  por  todos  pelo  que  estava  ocorrendo.   Foi  urn
momento  de  entusi.1smo  e  confraterniza¢.io  para  todos  os  presentes  na  Presidencia  ,
entusiasmados    nao    s6    com    o    fato    cientifico    mas    igualmente    com    o    potenciaL
desdobramento  que  pode  representar  urn  significativo  retorno  para  a  Institui¢ao  do
ponto de vista cientirico e financeiro.
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No  final  do  estafante  Congresso  (s6  quem  orgflnizou  urn  evento  internacional  daquele
porte, em tempo absurdamente curto  poderia avaliar) sai do  Hotel  carioca que o  sediou
(e   onde  fiquei   "internada"   uma   semana)   diretamente   para   minha   casa,   com   uma
Assessora  Juridica  do  escrit6rio  Behring,  contratado  pela  FI0CRUZ,  onde  trabalhei,
varando as madrugadas para a red.icao urgente da patente necessaria.

0  re]ato  acima,  que  cert.ime[ite  nao  esta  incorporado  no  meu  C.V.  anexo,  reflete  em
parte a minha conduta e o meu esforco e, mais do que isto, os resultados alcancados.

Nao  precisaria  nem  de  t,intas  pal,ivras  para  demonstrar  nao  s6  que  trabalhei,  sempre
muito  mais do que o requerido, mos que o meu trabalho logrou alcancar resultados  que
representam  urn  retorno  concreto  para  a  Instituicao  para  qual  venho  dando  a  minha
vida.  A  funcao  ptiblica  sempre  representou  para  mim  urn  sacriffcio  rinanceiro  pessoal,
com  retribuicao de servicos qualitativamente superiores  a  media.  Reforco  mais  uma vez
que   n.io   estou   me   queixando   ou   justir]cando,   mas   estou   certa   e   espa]dada   mos
documentos  anexos  de  que  tenho  servicos  prestados,  continuamente,  a  esta  lnstituicao,
como cientista, atuando da forma mais correta, produtiva e ben sucedida.

Eu  mereco  respeito  da  Instituic<io!   Jamais  usei  minha  funcao  ou  o  men   cargo  para
promocao pessoal, vantagens politicas ou financeiras.

Ao  contrfrio,  sempre  renunciei aos  meus  interesses  pessoais  em  beneficio  da  lnstituicao.
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Da Prophylaxis:

Ha  cerca  de  quatro  alios  atrfs,  no  curso  das  minhas  atividades  cientfficas  relatadas
acima,   numa   .Area   de   atuacao   que   hoje  ja   ten   ate   uma   designacao   pr6pria,   de
"Vacinologia",    comecei    a    refletir   sobre   todas    as    quest6es    e    exig6ncias    para    o

desenvolvimento  de  uma  vacina  nova  (contra  esquistossomose  p.ex.)  em  contraste  com
tudo  o  que  eu  conhecia  sobre  as  vacinas  em  uso  corrente  nas  populac6es  humanas,  hf
d6cadas, com beneficios extraordinfirios. 0 paradoxo entre a metodologia antiga e quase
rudimentar empregada para o desenvolvimento das vacinas humanas feitas no passado e
em uso a nive] mundia] e a sor]stica¢ao das metodologias modernas (DNA  recombinante,
p.ex.), consideradas quase que como requisitos obrigat6rios para as vacinas em estudo na
atualidade,  sao  certamente quest6es  para reflexao  e talvez sirvam  s6  para a  hist6ria,  no
futuro.

Houve urn  "si]6ncio"  de quase tres  d6c,idas  para  que  uma vacina  moderna  e  nova fosse
desenvolvida.  Durante  longos  anos,  indmeros  laborat6rios  no  mundo  todo,  apesar  do
acelerado   avanco   tecnol6gico   dos   iiltimos   anos,   nao   foram   capazes   de   desenvolver
produtos  er[cientes  pfira  uso  e  beneficio  das   popula¢6es,  a  merce  de  tantas  doencas
infecciosas ainda nao preveniveis por vacinac,5o.

Parece coisa de ficcao e muit<is vezes diante de frustag6es por perseguir urn objetivo tido
muitas vezes como fantasioso, ut6pico, arrogante e sei la mais o que, me perguntei se no
futuro (proximo espero) os cientistas dos dltimos 20 anos seriam conhecidos pela hist6ria
das vacinas como  "grandes incompetentes".  Embora m6dica,  eu  estava  ben  distante da
pratica  da  medicina  e  daquelas  que  eu  passei  a  chamar  de  "as  vacinas  de  verdade",
querendo assim designar as que estao em  uso. Passei a defender teses, a[gumas apoiadas
por colegas de grande competelicia, de que o desenvolvimento de uma vacina nao estava
somente ou essenciaLmente ]igado as quest6es moleculares dos antigenos em si.

A  ericacia  de  uma  vacina,  na  verdade,  s6  6  conhecida  a  partir  do  seu  emprego  e  da
avaliacao  de  seu  impacto  na  din.amica  de  transmissao  de  uma  determinada  doenca  em
uma  dada  popu]acao.  Os  componentes  epidemiol6gicos,  para  mim  fami]iares,  estavam
muito   distantes   das   considerac6es   da   maioria   dos   cientistas   com   formac6es   mais
especificas.

Senti-me  competente  e  com  vontade  de  fato  de  atuar  na  area  da   "Vacinologia"   na
pratica corrente, ciente que poderia fazer urn born trabalho na area da medicina privada
com o mesmo rigor e competencia que atuava na i rea cientifica.

A  id6ia  ganhou  nome,  a  PROPHYLAXIS,  forma,  estrutura,  endereco  e  CGC.  Para  ela
tracei metas claras que consistiam basic,imente na prestacao dos servicos de vacinacao no
mais alto nive[ t6cnico possive], com base no meu patrim6nio intelectuaL exc[usivamente e
na   minha   formacao   acad6mica,   caracterizados   pela   capacitacao   de   identificar   os
produtos jf  disponiveis,  eficazes  e  de  uso  correlite  e  a  indicacao  do  seu  uso  de  forma
adequada e rigorosa. Enfim, prest,ir urn servico de alto qualidade t6cnica a comunidade.
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Sempre   considerei   este   urn   direito   meu   de   escolher   e   optar   por   novos   caminhos.
Considerei  com  igu,il  seriedade  que  as  novas  escolhas  precisavam  obrigatoriamente  ser
comp.1tibilizadas com os compromissos anteriores. Neste contexto, abri in.io da vantagem
da  Dedicacao  Exc]usiva  (c6pia  anexa).  A16m  desta  acao  formal,  foi  feita   uma  outra
consulta  ao  Depart,imento  de  Recursos  Hum,inos  (Proc.  no.       )  indagando  quanto  a
possibi]idade de  participactio  societ.iria  na  empresa,  com  resposta  afirmativa  por  parte
daquele setor. Em adicao, pode parecer pueri], mas retrata a minha constante boa fe, fiz
consultas  informais  a  colegas  mais  experientes,  alguns  em  cargo  de  direcao,  buscando
orientacao no sentido de pautar minhas a¢6es dentro da maior correcao possivel, frente a
grande dificuldade e nao raras vezes morosidade ou opini6es conflitantes, na lida com as
instancias   burocrfticas   e   administrativas   da   lnstituicao,   sem   contar   com   a   quase
continua mudanca de pessoas e regras que regulamentam nossas quest6es funcionais.

A  principio  tive  s6cios  n.io  medicos  que  contribuiram  para  quest6es  ]igadas  mais  as
estruturas comerci,il e administrativa da PROPHYLAXIS. Ap6s  urn tempo curto, ainda
sem   ter   sido   aberta,   percebi   que   a   sociedade   inicial   nao   correspondia   as   minhas
expectativas, nao falfivamos a mesma lingua e confesso que as quest6es comerciais com as
quais nao tinha muita familiaridade prftica, dificu]taram  os  entendimentos  na  primeira
estrutura   societf ria   da   empresa.   Me   defrontei   tamb6m   com   algumas   dificuldades
inesperadas quanto a questao da aquisicao das vacinas.

A minha proposta original incluia poder assegurar a qualidade t6cnica dos produtos com
que  a  PROPHYLAXIS  iria  trabfilhar  e  para  isto  6  fundamental  nao  s6  a  escolha  dos
mesmos em termos de sua procedencia, mas tamb6m a manutencao rigorosa da cadeia de
frio para que sua efic.4cia fosse garantida e controlada.

Identiriquei os  principals produtores de vacinas  a  nivel  mundial e comecei  a  estabelecer
os contatos necessf rios para a aquisicao das mesmas. Conclui rapidamente que a melhor
forma    de   assegurar   a    manutencao    da    conservacao    das    vacinas    seria    importar
diretamente dos produtores dentro dos mais rigorosos crit6rios.

A  PROPHYLAXIS  foi  entao  capacitada  administrativamente  para  poder  importar  os
produtos  que  iria  comercializar.  Todos  os  registros  e  procedimentos  contabeis  e  fiscais
junto a todos os 6rgaos pdblicos de direito, foram requeridos e obtidos de forma a prover
a   PROPHYLAXIS   uma   estrutLLra   administrativa   rigorosamente   [ega]   e   competente.
Quase    urn    ano    se    p,1ssou    na    sua    estruturacao    comercial    e    administrativa.    A
PROPHYLAXIS foi acarinhada  e ben  cuidada  muito antes de nascer.  Foi  concebida  e
gerada  da  melhor  forlna  possivel  com  procedimentos  por  vezes  onerosos  mas  sempre
visando urn futuro digno e produtivo. Assim eu me conduzi como cientista, como pessoa e
como  profissional  em  todas  as  areas  em  que jf  atuei  e  nao  poderia  de  modo  algum  ser
diferente, especialmente para a PROPHYLAXIS.

Os  primeiros  estoques  foram  adqLiiridos  da  empresa  Pasteur  M6rieux,  ainda  em  1991.
Tive   cuidados   extremos   em   reqi.ierer   todos    os   documentos    de    importacao    legal
necess.trios para que quando as vacinas chegfissem pudessem Literalmente  "sair do aviao
para  a  empresa".  Assim  foi  feito,  apesar  do  trabalho  e  custos.  Em  seguida,  ja  para  as
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compras subsequentes, tomei conhecimento de que a Pasteur Merieux havia se insta]ado
no Brasil e assim eu teri,1 que adquirir ,is v,icin,is fltrav6s de seu escrit6rio brasileiro.

Acatei a proposta e, embora esta  mud,inca de procedimentos  encarecesse obviamente os
produtos, decidi passar a comprar as vacin,is da Pasteur Merieux no Brasil.

Entretanto, talvez porque a subsidif ria brasileira estava rec6m implantada, me defrontei
com  epis6dios  como  os  de  entrega  trocada  de  pedidos,  os  quais  a  Pasteur  Merieux  do
Brasil  gentilmente  me  atendeu  e  orientou  no  sentido  de  devolver  as  vacinas  para  sua
substituicao.   Comecei,  ta]vez  pe]o   meu  temi)eramento   absolutamente  rigoroso,  a   me
sentir  insegura  diante  destes  epis6dios.  Este  vai  e  vein  de  vacinas  nao  me  agradou  de
forma alguma, I)ela quest,ao essenci,ilmente t6cnica anteriormente mencionada.

Cabe  ressalv,ir  que  em  nenhum  momento  a  PROPHYLAXIS  foi  mal  atendida  ou  foi
prejudicada  financeiramente  e  que  ate  o   presente   continua   comprando   da   Pasteur
Merieux,  nao  s6  pelo  alto  nivel dos  produtos,  mas  tamb6m  porque ajustes  operacionais
internos  foram  feitos  e  estes  epis6dios  nao  se  repetiram.  Na  verdade,   como   hoje  a
PROPHYLAXIS ten uma demanda ben major do que no seu inicio, temos merecido por
parte da Pasteur Merieux urn tratamento diferenciado, atencioso e muito confifvel.

Entretanto  as  turbul6nci,1s  iniciais,  como  rel,ito  acima,  me  fizeram  retornar  a  proposta
original   no   sentido   de   identificar   empresas   que   quizessem   e   pudessem   exportar
diretamente para a PROPHYLAXIS.

Foi assim que os contatos com a BIOCINE foram feitos e a empresa italiana identirlcou a
PROPHYLAXIS como urn potencial representante no Brasil. A etapa inicial, Iegalmente
obrigat6ria, era o registro de suas v,icinas no Brasil, para o que a BI0CINE encarregou
entao a PROPHYLAXIS de dar andamento. No momento estes pedidos de registros estao
em fase de anflise t6cnica no INCQS de acordo com o decreto no.

Cabe  ainda  lembrar  que  <i  maioria  dos  produtos  p,ira  os  quais  esta  sendo  solicitado  o
registro junto ao Servico Nacional de Vigi[fincia Sanitfria   do Brasi] ja sao vendidos  pe]a
BI0CINE  para  o  Governo  Br,isileiro  h,i  muitos  anos,  sendo  portanto  usados  na  rede
prib[ica e/ou em c.impanhas.

A  PROPHYLAXIS, apesar  de  empresa jovem  e  pequena,  ten  seu  none  consolidado  e
largos  horizontes.  E  respeitada  e  muito  me  orgulho  de  merecer  a  conrlan¢a  da  grande
maioria  dos  colegas  que  mos  confiam  seus  clientes  e  requisitam  a  orientacao  t6cnica  da
PROPHYLAXIS  em  quest6es  ligadas  a  indicacao  de  vacinas,  calendario  de  vacinacao
etc.   A  PROPHYLAXIS,   ten   tamb6m   urn   importante   eixo   de   atuacao   na   area   de
educacao em satide, junto aos pediatr,1s, educ.idores, empresfrios e outros segmentos da
iniciativa privada. PCV News.

Cabe  finalmente  relat,ir  que  dn  constituicao  Societfria  da  PROPHYLAXIS  fez  parte,
como  acionista   durante  os  dltimos  tr6s  anos,  o  Dr.  Claudio  Tadeu  Daniel  Ribeiro,  com
quem compartilhei todo o trabalho de "lancamento" da PROPHYLAXIS e a sua atua¢ao
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junto a comunidade m6dica e o piiblico em ger,il, para que a empresa chegasse ao ponto
em  que  esta  hoje.  Na  verdade  a  entrada  do  Dr.  Claudio  Ribeiro  se  deu  em  Janeiro  de
1992 e abrimos juntos as portas da PROPHYLAXIS.

A  sua  recente  saida  foi  fruto  de  acordo  e  decisao  conjuntas,  dadas  quest6es  de  ordem
pessoal e interesses diversificados.

No sentido de d,ir in,iior clareza aos pontos do meu depoimento, passei a refletir sobre a
cronologia dos fatos.

Quando e como 6 que tudo comecou?

Sem  drivida alguma  eu  relaciono  uma sensa¢ao  de nitido  "mat estar"  para  mim  dentro
da FIOCRUZ,  com a eleicao do Claudio para a  Diretoria  do lnstituto.  Logo  ap6s  a sua
posse, sofremos a  la.  agressao, que teve para  mim  duas  mensagens  claras:  "a vinganca
sera maligna"  e o a[vo, se possivel, a Prophyl.ixis:

A  Prophylaxis  recebeu  a  hostil  visita  da  fiscalizac,io  da  Vigilancia  Sanitaria!  Isto  nao
teria maior signiricado, se a equipe n,io tivesse vindo sob a lideranca do Dr. Oscar Berro,
a quem eu tinha como urn amigo, e que, foi a primeira pessoa dentro da FI0CRUZ com
quem conversei sobre ,is minhas id6ias e a Prophylaxis e se este e a equipe nao tivessem
sido extremamente agressivos.

Eu  nao  estava  na Prophylaxis, como de h,4bito, visto  que a  minha  preocupagao  sempre
foi  com  o  cumprimento  de  horario  e  producao  na  FI0CRUZ,  no  contexto  de  uma
funcionfria trabalhando em horf rio integral.

Nesta ocasiao, por conta dos compromissos na FIOCRUZ, tinhamos  uma administracao
prorissional  e  o  admiiiistriidor,  I)essoa  experiente  na  area  empresarial  soube  lidar  ben
com os visitantes.  0  mesmo  nao foi verdade para  as vacinadoras  e demais funcionarios
da   Prophylaxis,   que   d.iriam   ricos   depoimentos   se   aqui   estivessem;   ]embram   com
detalhes,  que contain iit6 hoje, o jeito com  que o  "grandao"  (Oscar Berro) vasculhavaa
geladeira, na tentativa de achar "alguma coisa".

Quando  chegou  a  prateleira,  na  qual  estavam  as  vacinas  de  Febre  Amarela,  que  a
Prophylaxis compra da FI0CRUZ, seus olhos brilharam:  "aqui ten"!   Mas nao tinha!
Nem  1£,  nem  em  outros  lugares!  A  Prophylaxis  Clinica  de  Vacinacao  6  histericamente
correta  como  costumo  derinir!  Nao  entra  nem  sai  nenhuma  vacina  sem  Nota  Fiscal!
Apresentamos a]i.{s todas, as que foram requeridas pe]a Vigil.ancia Sanitfria Municipal,
a qual compareci pessoalmente para cumprir as exigencias. Isto tudo,  repito, poderia ja
ter sido  esquecido,  se  n,ao  fosse o  fato  de ter urn  colega  da FIOCRUZ,  envolvido  e com
tamanha ferocidade!

Ainda  no  lo.  semestre  de  93,  o  Claudio  recebeu  a  "sorrateira"    e  cordial visita  do  Dr.
Mario   Sayeg,   querendo   explica¢6es  sobre  o  fato   dele   escrever   artigos   em   Revistas
Pediatricas sobre vacinac,io contrfl o Haemophilus influenza tipo b.
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0 curioso 6 que embora co-autora dos artigos, eu nunca fui procurada para dar nenhum
tipo de esclarecimento. Tudo sempre indicou que o "problema"  nao era comigo.

Ao Dr. Sayeg, entretanto, assim como aos riscais, demos explicac6es detalhadas e tivemos
o cuidado de falar (na verd,ide n,5o deviamos explica¢5es, muito memos eu, que nao havia
sido Hem questiomda) e document,ir, nossas atividades na Prophylaxis, que justirlcam o
nosso interesse por outras doencas que nao s6 Malf ria ou Esquistossomose.

Quando   procurei  o  Dr.   Sayeg  recentemente,  jfi  na  vigencia  deste  processo,  ele  nao
conseguiu se lembr,ir de mad,1. Nem que estivemos na sua casa (a convite), nem de nossas
conversas, nem dos rasgados elogios que fez na 6poca, a Prophylaxis.

Nao    ]embrava    tamb6m,    o    que    tinha    feito    como    dossier    da    Prophylaxis    que
cuidadosamente haviamos lhe entregado.  Chegou  a mencionar,  que  nao  iria se lembrar
tamb6m daquela conversil telefonic,i! Mas eu me lembro bem!

Nao  tenho  a  menor  dirlculdade  em  identiricar  o  material  da  Prophylaxis,  constante  as
folhas  14  e 45  ate 78  deste processo,  como  sendo  aquele dossier que  entregamos  ao  Dr.
M.Sayeg.  Os  caminhos  que  o  dossier  percorreu,  em  mais  de  dois  anos  para  chegar ate
aqui  agora,   permitem   du,1s   interrogac6es:   Por  que  tanto  interesse  em   guardar  tao
cuidadosamente o dossier a ponto do clip ate enferrujar? Porque nao  mos questionaram
antes sobre as possiveis incompatibilidades funcionais, ja que esta evidente e claramente
posto, hf pelo memos dois anos e meio, que sou no minimo "interessada"  na Prophylaxis.
Porque  nao  me  pediram  a  Razao  Social  da  Empresa  ate  agora?  S6  que  comigo  nunca
houve qufllquer tipo de questionamento ou ameaca, a±±q!±£, a Prophylaxis se apresentou
como   representalite   da   Biocilie,   uma   das   grandes   e      mflis   respeitadas   empresas
produtoras  de  vacinas.   Principalmente  na  vig6ncia  da  confortavel  posicao   atual,  de
outra empresa concorrente que domina atu,1lmente o mercado privado das vacinas para
as quais  pedi o  registro junto  a  SVS  do MS  (como  conrirmou  em  seu  depoimento  o  Sr.
Jos6 Vicente de Souza).

Principa]mente,   quando   o   Sr.   F6]ix   Rosemberg   6   amigo   pessoal   desde   1971,   do
Presidente  do  Conselho  da  Empresa  mencionada  acima,  como  ele  mesmo  declarou  em
seu    depoimento.    Principalmelite    quando    correm    "s6rios    rumores"    segundo    os
depoimentos  do  Dr.  Coura  e  Dr.  Paumgarten  de que  o  mesmo  Dr.  F.Rosemberg,  atual
Diretor  do  INCQS,  e  ,iutor  das  dendncias  que  mos  trouxera  €`t6  aqui,  atuou  junto  a
outras lnstitui¢6es defelidendo os iliteresses da mesma empresa.

Seguindo a cronologia mencion,1da, neste ponto acho que cheguei as dendncias que sofri,
atrav6s I) dos Memos 065/95flNCQSITIOCRUZ de 14/02/95 e 172ITNCQsfflocRUZ de
19/04/95.

Ambos contem uma enxurrada de mentiras e calhnias, que agora ap6s quase urn mes de
trabaLho  desta  Comissao, ja   sao  mais  faceis  de  serem  identificadas,  principalmente  se
confrontadas com os depoimentos dos denunciantes.
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Do lo. memorando (065-95). A "leal"  informacao do zeloso servidor pdblico, logo no  lo.
paragrafo, onde se le:  "Informo-Ihe ...... grave a 6tica",  prenuncia o que se segue.

A  aparente dendncia  de uma suposta falta  a  6tica  institucion,il,  nao  6  nem  de  longe  da
compet6ncia do Sr. F6lix, fato este que agora, depois de ouvirmos o seu depoimento, fica
mais grotesco aind.1.

Da mesma forma, deixa  marcas evidentes de urn  inc6modo que mal  consegue disfarcar.
A questao de eu exercer a funcao de Responsavel T6cnia da Prophylaxis e ser ao mesmo
tempo sua Representanbte legal, nao ten absolutamente nada de especial  ou  de causar
estranheza   em   qualquer   pessoa   com   urn   minimo   de   familiaridade   em   quest6es
empresariasis na Area m6dica ou similar.

E, se nao fosse por urn minimo de cultura geral, que quando nao disponivel 6 facilmente
alcanc,ivel (neste cilso a dtivida se resolveria, com  urn par de perguntas ou consultas)!  0
estranhamento  percebido  no texto do  memorando, ricou  de fato  comprovado,  diante da
confirmac,ao  do  pr6prio  Sr.  F6lix,  que  o  fato  de  uma  empresa  do  porte  da  Biocine  ter
escolhido  a  Prophylaxis  para  representa-la  no  Brasil,  tinha  sin  lhe  causado  estranheza
(para  dizer  o  minimo).  Lembro,  que  estamos  falando  do  Diretor  do  INCQS,  que  tern
func6es    ben    especificas   de   interface   com    empresas    da    area    farmac6utica,    de
imunobiol6gicos   e   congeneres,   e   que   portanto   deveria  ter     urn   suriciente   grau   de
embasamento  especirlco  para  nao  ser  pego  de  surpresa  com  quest6es  deste  tipo.  Na
verdade, o transtorno do Sr. F6lix parece ter sido muito influenciado pelo impacto de vcr
adentrando o cenario de vacinas no Br,isil, ,1 Biocine!

No terceiro par,igrafo do memorando dat,ido de 14 de fevereiro de 1995, ele me qualirica
funcionalmente com  muita clareza, enquanto  no seu depoimento afirmou que nao sabia
que eu  era funcion,4ria da FI0CRUZ, ate o  momento da primeira entrevista,  em  inicio
de abril  de  95.  Afirmou  que  n,io  se  lembrava  de  datas,  nem  quando  soube  que  eu  era
funcionaria da FI0CRUZ,   que nao "se lembrava"  da data da primeira entrevista nem
se sabia ou nao que eu exercia atividades no setor privado, naquela ocasiao.

As confus6es s<qo tao evidentes e constrangedoras que preriro dar o meu relato dos fatos.
Gostaria somente de assinalar ainda urn dos aspectos que mais me chamou a atencao no
Memo  065/95,  rel,1tivo  flos  coment<4rios  do  3o.  e  5o.  parfgrafos,  onde  o  Sr.  F6lix  insiste
na caracteristica de  "importadora"  da Prophylaxis.  Em  nenhum  momento  tratou-se de
importa¢ao,   coinercia]izac.qo   ou   distribui¢.io   de   vacinas   pela   Prophylaxis,   mas   ±aQ

apap  da  so]icitacao  dos  registros  d<is  vacinas  da  Biocine  junto  a   Secretaria  de
Vigil,ancia  Sanit,iria,  do  Minist6rio  da  Satide  (SVS/MS)  do  Brasil.  Ao  INCQS  cabe  a
emissao  de  parecer  t6cnico  sobre  os  produtos  e  condic6es  de  produ¢ao  da  empresa
produtora,  no  ambito  da  Portaria  109/93  da  SVS/MS.  Todas  estas  informac6es  foram
minuciosamente  fornecidas  ao  INCQS,  pela  Biocine,  atrav6s  da  Prophylaxis,  quando
solicitadas, no curso da anflise t6cnica.
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Quanto ao Memo 172ITNCQSITIOCRUZ, de 19/04/95:

No  hist6rico  que  fiz  da  Prophyl,ixis,  tentei  colocar  da  forma  mais  objetiva  possivel  a
relac.aoprophylaxis-Biocine.

Quando da ocasiao de submeter os processos de registro das vacinas em questao, junto a
Secretaria  de  Vigil.ancia  Sanitfria  do  MS,  r]z  questao  abso]uta  de  basicamente  tres
pontos:  I)  que  os  dossiers  estivessem  obviamente  o  me]hor  possivel;  2)  assinar  e  me
responsabilizar pelos mesmos e 3) usar os servicos de urn despachante, para nao precisar
passar "nem perto do INCQS" enquanto os processos lf estivessem.

Assim foi feito  rigoros,imente!  0 despachante deu entrada e I)rotocolou  os  processos  na
SVS/MS em  12/12/94 e  em janeiro de 1995.

Em rinal de fevereiro de 95 recebi a carta Oll/GABITNCQS/95 de 21/02/9S, constante do
processo na fl.  12, que foi a primeira notiricacao sobre o andamento dos processos, desde
o momento de sua entrada na SVS/MS.

A dnica solicitacao feita neste carta, que 6 datada de mais de urn mss depois da entrada
dos   processos   no   INCQS,   6   a   solicita¢ao   do   Contrato   Social   da   Prophilaxis   e   as
alterac6es do mesmo. Achei estr,inho, ja que nfio consta da Portaria lo9/93/SVS/MS (am
anexo) nenhuma mencao a caracterizacao da empresa requerente dos registros, mas sin
do produto e do  produtor.  Entretanto  como  nao  havia  nehum  prob]ema  ou  dir]cu]dade
em fornecer os documentos pedidos, tomei as provid6ncias necessf rias e mandei.

Aqui gostaria de ressaltar que ate o momento de receber a carta Ol1/GABANCQS/95, eu
nao havia tido nenhum contato pessoal com o INCQS.

Sempre atrav6s  do  despachante.  Achei  de  novo  estranho,  que  o  INCQS,  by  passasse  o
despachante, caracterizado mos documentos (carimbo em todos os processos) e mandasse
a correspondencia dirigida a mim pessoalmente, na Prophylaxis.

Seria  a  mesma  coisa  como  se hoje  o  Dr.  F6lix  ou  algu6m  da  SVS,  resolvesse  se  dirigir a
Biocine  e  nao  a  Prohylaxis  que  os  representa  no  Brasil.  Alias,  nao  s6  eu,  mas  tanto  o
despachante,  que atua  nesta  .Area,  achou  tudo  fora  do  habitual:  pedir contrato  social  e
nao  se  dirigir a  ale.  Eu  rlz questao  de comunicar ao  despachante,  para  evitar  inclusive
que  ele  se  sentisse  preterido  por  mim  ou  qualquer  coisa,  semelhante.  Neste  contexto,
respondi em  13.03.95 atrav6s da carta PCV-04/95  e encaminhei  ao  INCQS  o  contrato  e
alterac6es contratuais da Prophylaxis, e o rlz atrav6s do despachante.

Isto estf consignado  pela assinatura de recebimelito a direita em  baixo,  na  minha c6pia
da carta (c6pia anex,1).

Assim,  o  despachante  (o  seu  escrit6rio  no  Rio  de  Janeiro)  encaminhou  os  documentos
para   o   INCQS.   Em   13/03/95   recebi   diretamente  do   INCQS   de   novo,   a   carta   no.
015HNCQS (anexo),   pedindo a mesma coisa que a anterior. Como eu ja havia entregue
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todos os documentos pedidos, achei que seria dis|)ensfvel mand£-Ios de novo,  mas fiquei
na  dtivida  em  relacao  a  dois  aspectos:  1)  se  deveria  mandar a  mesma  coisa  de  novo  (o
que nao teria problema algum); 2) e qual serin o signiricado daquelas mensagens, ja qile
toda a situacao come¢ava a rlcar esquisita demais, para eu nao me manifestar.

Preocupava-me  mflis  ainda  o  fato     de  vir  incluido  no  parfgrafo  rlnal  das  cartas  a
informacao sobre o cancelamento sumfrio do processo, no caso do  nao recebimento dos
documentos.

Cabe fazer urn par6ntesis, s6  para  explicar como  eu via  esta hist6ria toda:  todo  mundo
que circula no circuito da SVS em Brasilia (neste "todo mundo"  eu  incluo despachantes
consultados,  a  representantes do Pasteur-Merrieux do Brasil, representantes  e diretores
da SKB do Brasi], a Biocine, na Iti]ia, amigos aqui da FI0CRUZ   que ten contatos em
Brasllia e todos com quantos eu falei e que conheciam ou tinham alguma experi6ncia na
area   de   registro   de   imunobiol6gicos   no   Brasil)   foram   unanimes   em   arlrmar,   com
diferentes   designac6es,   que   esta   area,   era   extremamente   "nebulosa".   Ciente   desta
"nebulosidade"  toda,  eu,  no  alto  da  minha  ingenuidade  imperdoavel,  achei,  que  ao

virem o none de uma pessoa s6ria, etc.. etc.. fosse haver urn certo constrangimento para
manter  a  "nebulosidade"  e  que  eu  conseguisse  tramitar  os  processos,  de  forma  clara,
transparente  e  nfl  forma  da  lei.  Para  isto  me  esforcei  ao  mfximo  em  cumprir  a  risca
todas  as  exig6ncias  da  Portaria  especifica  que  regulamenta  os  registros.  Recusava-me  e
recuso-me ainda a entrar na area "conturbada e nebulosa". Mais do que recusar, tenho
uma  enorme  vergonha,  de  ouvir  com  a  maior  naturalidade,  dos  franceses  do  Pasteur-
Merrieux,  dos  ita]ianos  da Biocine e de brasi]eiros do  Vital Brasi],  sobre  estas  quest6es.
Achei   que   poderia   ficar   ao   lflrgo.   Alifis,   nunca   imaginei,   para   ser  franca,   que   as
ramiricac6es  das  "nuvens"  chegnssem   a FIOCRUZ.  Me incomodava  muito,  isto  sim,  a
posicao   do   INCQS,   particu]armente   do   Dr.   F6[ix,   que   parecia   estar   no   papel   de''inocente dtil'  criando as necessfrias  dificuldades  (e nada  melhor do  que o  "intocfvel"

6rgao  t6cnico  da  FIOCRUZ  para  exercer  este  papel),  para  que  algum  outro,  pudesse
prover   com    as    "facilidades".    De    "inocente    dtiL"    aparentemente    nao    hf    nada,
principalmente  nada  de  "inocente"!  Quanto  a  ser  "riti]",  aparentemente  nao  6  s6  a
outros, mas a e]e mesmo. TaLvez, dentro do espirito do  "diga-me com quem andas e dir-
te-ei quem 6s", esteja tamb6m servindo aos que o apoiam e sustentam no INCQS. Todos
os depoimentos ouvidos ate aqui, incluindo o do  pr6prio Dr. F6]ix, atestam com  riqueza
e  nuances  diferentes  as  suas  liga¢6es  esptirias  e  absolutamente  inaceitfveis  para  urn
diretor do INCQS.

Este era o cenfirio que eu tinha diante de mim e resolvi timidamente, dar urn te]efonema
para o INCQS,  no sentido de saber, exclusivamente, se era necessario  realmente que eu
encaminhasse  os  mesmos  documentos  (razao  social  da  Prophylaxis)  duas  vezes,  e  se jf
tinham  recebido  antes  ¢a  que  eu  havia  mflndado  os  documentos  Delo  desl)achante).
A16m disto seria uma forma de tentar entender se era s6 isto que queriam.

Cheguei a pensar que no contexto de pedirem documentos contratuais, talvez fosse mais
coerente pedirem  urn documento  comprobat6rio da  autorizacao  e delegacao  de poderes
da  Biocine  para  a  Prophylaxis,  visto  que  os  registros  solicitados  sao  para  produtos  da
Biocine. Mas depois riquei sabendo quenada disto tinha importancia.
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No  tinico  telefonema,  antes  da  la.  reuniao,  que  dei  ao  INCQS,  para  falar  com  o  Dr.
F6[ix, fui atendida sem prob]emas. E c]aro que o Dr. F6lix me conhecia, sabia muito ben
quem eu era, n.io fez nenhuma objec.io .i nada, foi ate ben cordial no te[efone, me disse
que  se  eu jf  havia  mandado  os  documentos  pedidos,  nao  precisava  mandar  de  novo  e
que se eu quisesse, poderia marcnr com a secret.Aria dele, uma reuniao pessoal.

Eu  ainda  argumentei,  que  na verd,ide s6  queria  saber o  que eu  havia  perguntado,  mas
achei melhor nao me "fazer de rog.ida". Em absoluto, nem explicita nem implicitamente,
nenhum  indicio  houve, de que eu  teria  que  me dirigir por escrito  ao  INCQS,  para  por
exemp]o,  marcar  reuni.io  ou  obter  qua]quer  outra  informacao.  Acho  hoje,  que  neste
telefonema  ao  qu.i]  me  referi,  fui  litera]mente  atraida  para  ir  la  pessoalmente.  Liguei
depois para a secretf ria dele (pedi que a minha secretaria o fizesse, como de hfbito) e fui
]£ sem prob]emas.

Os prob]emas e s6rios, apareceram nesta reuniao.

0 Dr. F6lix nao estava in.iis, n.ida cordial. Chamou urn assessor (o Sr. A.Carlos) que me
parecia  mais  urn  "leao  de  ch,icara".  Os  dois  estavam  muito  irritados  e  nervosos.  Mas
quem estava mais nervoso (quase descontro]ado, a medida que a reuniao prosseguiu) era
o   Dr.   F6lix.   Sombrancelhas   fr<inzidas,   arrogante,   agressivo   e   amea¢ador.   Me   senti
intimidada e amea¢ada com as perguntas tanto no seu teor quanto na sua forma. Como
o  que  eu  queria  saber,  eu  jf  tinha  sabido  pelo  telefone,  percebi  que  o  F6lix    havia
sugerido a minha ida la, para extrair de mim informac6es.

Ouvi perguntas (bombardeadas quase que alternadamentre pelos dois):  Voce sabe o que
6 a Biocine?  0 que 6   a Prophylaxis? Como 6 que estao com a Biocine? Voc6 sabe o que
isto representa? Voce sabe o que 6 que voce esta pleiteando?

Nao  me  interessa vcr a sua  autorizac.io  da Biocine!  Para mim  e para  o Brasi]  os  donos
dos produtos aqui, s,ao voces da Prophilaxis. Alifs as caixas terao que vir com o none da
Prophylaxis.  Sera  assim:  "vacina  anti-sarampo Prophylaxis"!  Quem  registra  6  que  6  o
dono!  Voce  ten  id6ia  do  que  6  isto?  Quem  sao  voces?  Ten  galpao  refrigerado?  Ten
caminh5es frigoriricos? Como 6 que voces vao importar? Onde 6 o dep6sito de voces?

Hu      nao sou  nem  medrosa, nem  nada parecido, mas confesso que fui ficando  cada vez
mais  lac6nica  e  espantada  com  o  que  estava  percebendo.  Tentei  nao  falar  muito,  ate
porque,   o   que   estava   em   questao   Cram   os   ,ispectos   dos   registros   e   nao   qualquer
comercializacao.

Achei por hem, naquele momelito, que mais parecia uma sessao de tortura, falar o
minimo. Pensei em me assessorar juridicamente primeiro, para saber o que poderia
e/ou deveria falar. Me limitei a dizer que a minha tare fa era t6cnica, de supervisionar
os dossiers e que eu estava assessorando a Biocine, neste contexto, pela minha
capacitacao t6cnica nesta area.
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Eu  disse  que  a  minha  preocupacao  era  s6  esta  e  que  as  quest6es  de  distribuicao  e
comercicllizacao dos produtos Cram rel.itivas a outras etapas posteriores aos registros.
A tentativa de me intimidar era tanta, que a certa .i]tura, quando eu tentava encerrar a
conversa, houve o I,1nce do cig.irro. Perguntei se p,oderia fumar e retirei o  meu  maco da
bolsa,  colocando-o  sobre  a  mesa  do  Dr.  F6lix.  "E  este  o  cigarro  que  voc6  fuma?"  Eu
burramente achei que ele queria  urn. Eu fumo cigarro  mentolado  que  nao  6  muito  facil
de  achar  e  de  repente  senti  urn  vislumbre  de  descontracao  (pensei  que  6le  tamb6m
fumasse  o  mesmo,  sei  1<4,  quizesse  urn  ...)  e  ofereci  ao  Dr.  F6Iix  urn  cigarro  na  mais
esttipida ingenuidade! A resposta vei como urn raio:  "Nao, nao quero nao!  S6 perguintei
se era esta sua marca de cigarro  porque assim  sei  o  que te levar na  prisao!"  Apesar do
tom  agressivo  e  surpreendente  da  reuniao    toda  (foi  curta,  acho  que  nao  mais  de  20
min.)  percebi que bastava!  Tratei de me levantar imediatamente e dar por encerrada a
entrevista!

Relatei o melhor que pude o teor da reuni,ao ao pessoal administrativo da Prophylaxis e
achamos  por  ben  marcar  outra  reuni,io  .i  qua]  eu  compareceria  acompanhada,  no
sentido de ter uma testemunha e tnlvez uma argumenta¢ao comercial pertinente, que de
fato nao 6 a minha fire.1 de atuacao.

Esta 2a. reuniao, tive entao dificuldades em agendar. Pedi a entrevista para a secretfria
que  me  retornou  marcando  para  urn  din  e  hora  para  os  quais  eu  ja  havia  assumido
anteriormente o  compromisso  de dar uma  aula  (no  Instituto  de Bioquimica  da  UFRJ).
Tentei  entao  comp,itibilizar  os  horarios  e  foi  meio  dificil  por  que  ora  o  Dr.  F6Iix  nao
estava,  ora  estava  em  Brasilia,  ou  em  outras  viagens.  A  minha  preocupacao  era  nao
parecer  que  o  impedimento  fosse  meu.  Ate  para  o  mesmo  dia,  em  outro  horario,  eu
poderia. E, foi  isto  que eu tentei deixar hem  claro!  Foi entao depois de idas e vindas de
telfonemas (eles me retornz`ram vfrias vezes as ligac6es) que foi agendada a 2a.  reuniao.
Nesta,  acompanhada  por  pessoa  com  experiencia  empresarial,  as  coisas  foram  mais
faceis para mim. Entretanto, o tom era o mesmo.

Lembro-me   ben   de   que   ao   me   cumprimentar,   o   Dr.   F6]ix   estava   com   a   mao
excessivamente ge]ada. 0 nervosismo, a irrirtacao e a agressividade Cram  evidentes. Foi
entao  falado  por  eles  que  eu  nao  podia  me  dirigir  pessoalmente  ao  F6lix,  porque  n6s
6ramos  da  FI0CRUZ:   urn  dos  s6cios  era  o  Diretor  do  IOC,  e  eu,  uma  Chefe  de
Departamento. Ao contr<irio do que diz o Memo  172 do INCQS, nao houve nem isencao
nem  tampouco  orientac6es  t6cnicas,  previstas  na  norma  .....  para  obtencao  anexo  de
registros junto ao INCQS.

Quando  recebi  os  memor,indos  em   questao,  jf  na  vig6ncia  da   presente  situacao   a
primeira pergunta que me fiz foi:  0 que, ou quem esti por tras disto tudo? Era c]aro, a
esta altura, ainda mais para mim  que participei dos encontros  pessoais com  o Dr.  F6lix,
que  interesses  muito  pesados  davam  suporte a toda  a  questao.  Eu ja  nao  achava  mais,
que as quest6es pudessem estar ]ig.idas a barreiras politicas com  o C]audio.  Certamente
agora o jogo  p.irecia muito  diferente daquela sensacao  de  "mat estar"  que descrevo  no
inicio deste depoimento. Esta deveria ser a tal "briga de cachorro grande"  da qual tanto
me falavam!



*jffr {L+'S f  n#7~   .f   :3Yi    [h  ¥+-€   ,,   i  ft,   „    a  rty  ~  f,  nl fa

®

Tive  que  deixflr  de  lfldo  a  minha  revolta,  mfgoa  etc.  para  encarar  a  situa¢ao  com  a
seriedade   e   cuidados   que   ela   exige.   i   o   que   estou   fazendo!   Como   eu   nao   sabia
exatamente  o  que  estava  I)or trfis  disto  tudo,  em  muitos  momentos  me  senti  rea]mente
ameacada.

Depois  que  come¢ou  a  ficar  evidente  no  curso  das  atividades  desta  Comissao  que  as
forcas  motoras  destas  acusac6es  estao  reLacionadas  aos  interesses  do  Pasteur-Merrieux
(embora  eu  tenha  indicios  de  que  outros  grupos  estejam  se  aproveitando  da  situacao)
comecei    a    me    sentir    mais    situada    e    com    me[hores    condic6es    de    analisar    os
acontecimentos.

Neste contexto, menciono que os recortes das noticias de jornal, que veicularam todas as
informac6es  (vcr  anexos)  que  deveriam  ser  sigilosos,  foram  mandados  para  anexos  a
Biocine, evidentemente por instancins  interessadas en  interferir mos  processos  (c6pia  em
anexo do fax que recebi dfl Biocine).

Estes movimentos i]ustram em parte a gravidade da questao, tao ma] administrada pela
FIOCRUZ.

Lembro ainda, que na verdade, parte dos problemas, como  por exemp]o este processo e
seus    desdobramentos   lesivos   e   escandalosos,   s6    estao    ocorrendo    porque    pessoas
conhecidas  da  Diretoria  do  INCQS,  mos  sem  nenhum  vincu]o  de  amizada  com  seu
Diretor  que  o  ]evasse  a  se  interessar  ou  se  empenhar  no  seu  andamento,  requeram  o
registro   de   vacinas   no   Brasil   e   levarflm   o   Dr.   F6Iix   a   reagir   no   sentido   oposto,
nitidamente comp]icador ao andamento dos mesmos.

11)  Quanto  as  acusac6es  que  sofri  do  Presidente  da  FIOCRUZ,  atrav6s  das  consultas
feitas   aos   juristas   e   relativas   ao   "acesso   a   informac6es   privilegiadas   na   area   de
tecnologia em vacinas da FIOCRUZ e o seu  potencial repasse para a empresa Biocine".
§£   houvessem   tais   informa96es   ou   tecnologias   roubfiveis,   ainda   assim   seria   muito
alucinado  pensar-se  que  uma  empresa  como  a  Biocine  fosse  se  uti]izar  de  expedientes
deste  tipo  junto  a  uma  lnstituicao  Governamenta],  do  Brasi].  S6  muita  distrocao  ou
ignorancia permitem uma formu]acao de tat ordem.   Na verdade qua]quer mu]tinaciona]
de porte que pretendesse este tipo de transito, nao precisaria hem  estabeleceria vincu]os
formais,      como      a      representacao      concedida      pela      Biocine,      a      Prophylaxis.
Urn simples acordo paralelo, de consultoria, resolveria .

Neste  contexto  LiteraLmente,    qLi.i]quer  pesquisador  aqui  dentro,  e  quanto  mais  poder
tivesse,  mais facil seria,   poderia  exercer este tipo  de atividade  com  indmeras  empresas
com as quais se re]acionam, como por exemp]o, as empresas fornecedoras de materiais e
reagentes (multinacionais na maior parte das vezes), que comercializam  e se interessam
por informac6es tecno]6gicas.

Que eu  saiba, todos os  pesquisadores, com certa  independ6ncia  e lideranca  de projetos,
fazem   contatos   constz`ntes      com   em|)resas   nacionais   e   estrangeiras   produtoras   de
materials, equipamentos,  acess6rios,  reflgentes,  kits,  etc.  Sera  que algu6m ja  questionou
isto antes? Esta 6 a quatao mais absurda e maligna levantada neste processo!
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Quanto mais reflito no assunto, mais me dou conta da sua ferocidade e gravidade.

Entretanto, faco questao de responder especir]camente:

Infelizmente,  a  FIOCRUZ det6m  muito  pouca  tecnologia  pr6pria  na  area  de vacinas  e
imunobio]6gicos.  Eu  sinceramente  acho  isto  lamentavel!  No  meu  caso,  dada  a  minha
contribuicao  com  o  desenvolvimento  do  antigeno  Sml4  para  a  vacinacao   contra  a
Esquistossomose   e   Fasciolose,   convivi   recentemente   ben   de   perto   com   a   area   de
"desenvolvimento  tecnol6gico"  da  FI0CRUZ.  A  maior  parte  das  pessoas  envolvidas,

salvo  algumas  honrosas  excess6es  nao  tern  experiencia  pr6via  e  praticamente  nenhuma
nocao nestas quest6es. Entretanto, apesar do meu enorme esforco em respaldar o setor o
melhor  possivel,  objetivflndo  a  redacao  de  I)edidos  de  patentes  s6lidas  para  o  Sml4,  6
nitida a preocupacao maior que pre|)ondera no setor, no sentido de roubos, desvios, etc.
Atiram  em  todas  as  direc6es  indiscriminadamente,  ofendendo  as  pessoas  envolvidas  e
comprometendo  seriamente  a  eficiencia  dos  procedimentos,  que  no  nosso  caso  sao  de
custo elevado (ta]vez mais do que o necessf rio)  para a FI0CRUZ.

Nas negociac6es com a CSL, iniciadas por mim, atravds da conversa inicial com o Dr. G.
Mitchell,  relatada flnteriormente, as atitudes descabidas foram  tao 6bvias,  que geraram
urn  comentfrio  recente,  o  qual  espero,  nao  reflita  uma  condicao  re]evante  capaz  de
realmente  prejudicar  o  contrato  e  a  futura  possivel  colaboracao.  Anexo     a  presente,
c6pia  da  carta  do  Dr.  Slaughter,  atual  interlocutor  da  CSL  com  a  FIOCRUZ,  que
manifestou claramente o seu constrangimento com as atitudes percebidas da FIOCRUZ.
Vcr quarto parfgrafo da carta anexa de 25 de agosto de 1995.

Objetivando   uma   fundamentacao   formal   da   questao,   tomarei   por   base   o   dltimo
Cat£Iogo de Capacitacao Tecnol6gica dfl Fundacao Oswaldo  Cruz,  lancado  em  abril de
1995.

Nas  folhas  31,  32,  33,  e  34  da  versao  em  portugues  e  folhas  83,  84,  85  e  86  (versao  de
lingua inglesa), o catfilogo informa sobre 06 (seis) vacinas, a saber:

1)  vacina  anti-meningoc6cica  A  e  C:     Tecnologia  francesa,   embora   o   catalogo   nao
mencione,  repassada  para  a  FIOCRUZ  na  d6cflda  de  70,  tecnologia  antiga  de  amplo
dominio  das  principals  multinflcionais  produtoras  de  vacinas,       incluindo-se  aqui,  a
Biocine,

2)  vacina  oral  trivalente  contra  Poliomielite:  No  quarto  parfgrafo,  le-se:  "A  vacina  6
formulada  utilizando-se  concentrado  viral  imDortado".    Portanto  nao  6  tecnologia  da
FI0CRUZ, al6m de ser tecnologia de conhecimento amplo. No caso da Biocine, esclareco
que a vacina oral anti-poliomielite,  6 a vacina  que a  empresa mais vende atualmente, a
nivel mundial , inclusive para o governo brasileiro. Documento em anexo.

3)  vacina   contra   o   Sarampo:   No   quarto   pflragrafo   16-se:   "Tecnologia   de   producao
transferida  pelo  lnstituto  Biken  do  Japao,  com   producao  inteiramente  dominada  e
rotinizada". Valem as mesmas observac6es feitas acima.
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4) vacina  contra  Febre Amarela:  Esta  sin,  6,  que  eu  tenha  conhecimento  a  Drimeira  e
±pica  v?cina,  ate  hoje  desenvolvida  e  produzida  peLa  FI0CRUZ,  desde,o  inicio  do
s6culo. E quase urn acervo da Instituicao, desde a 6poca de Oswaldo Cruz. E usada pelo
Minist6rio da Satide do Brasil na vacinacao de viajantes (Servico de Saride dos Portos).
0 interesse nesta vacina 6 restrito aos paises end6micos e viajantes. Nao 6 do interesse da
maioria das multinacionflis, devido a sua caracteristica especifica e de mercado  restrito.
A Pasteur Merrieux tamb6m produz.   Apesar do interesse em  produzir esta vacina,   ser
restrito, em termos dos grandes produtores de vacina, o seu mercado, inclui os paises da
Africa onde a Febre Amarela, 6 tambem endemica.
Neste    contexto    tive    a    oportunidade    de    encaminhar    para    Bio-Manguinhos,    urn
distribuidor  da  Africa  do  Sul,  a  quem  conheci    pessoalmente  e  que,  me  relatou  ter
interesse   em   fomprar   da   FIOCRUZ,      sem   que   conseguisse   resposta   para   suas
solicitac6es.  Anexo c6pia  de carta que recebi.
Esta ten sido a  minha posicao, durante toda a minha vida funcional.  Produzi  e sempre
que pude, tentei e tento defender os interesses da Instituicao.   Lamento, que os  recursos
e tempo  da atual administracao,  sejam  empregados  em  processos  da  natureza  deste,  ao
invds de tornar a lnstituicao mais produtiva e rentavel!

5)   desenvolvimento   de  vacinas   contra   Flavivirus:   E   ainda   urn   projeto   de   pesquisa
objetivando me]horias tecnol6gicas para a vacina de Febre Amarela e correlatas, como a
Dengue.  Valem  aqui  os  comentfrios  sobre  mercados  especificos  e  interesse  restrito  de
outras empresas.

6) desenvolvimento de vacina contra a Infec¢ao pelo ScA].stosomiz mcl#so#J. :  Corresponde
ao meu projeto. Sobre isto jf falei no hist6rico sobre minha vida profissional e funcional
na FIOCRUZ.
Resumindo:   Das  seis  vacinas  listfldas,  como  CAPACITACAO  TECNOL6GICA  DA
FIOCRUZ   EM   VACINAS,   tr6s   (anti-meningoc6cica,   sarampo   e   polio)   sao   com
tecnologia  imDortada.   A  4a.  e 5a.  sao  relativas  a vacina  de  Febre Amarela,  a  primeira
vacina  feita  pela  FIOCRUZ,  na  6poca  de  Oswaldo  Cruz  e  a  6a.,  corresponde  a  minha
contribuicao  para  a  lnstituicao.  Ainda  nao  6  urn  produto,  mas  posso  assegurar  que  a
tecnologia  e  desenvolvimento  cientificos  foram  fruto  do  trabalho  do  meu  laborat6rio  e
alguns colaboradores. Me orgulho  muito disto, e reforco que como  atestam  documentos
em   anexo,   nao   s6   contribui   cientificamente,      mas   tamb6m       politicamente   para
perspectivas   futuras.   Acho   sinceramente   que   tanto   o   Comite   de   Vacinas   contra
Esquistossomose da OMS, quanto a Com|)ania Australiana CSL muito se espantariam e
escandalizariam  se  soubessem  do  tipo  de  processo  e  acusac6es  que  estou  sofrendo  da
pr6pria FIOCRUZ!

Finalmente,  gostarin  de  relfltar,  que  em  conversa  informal  com  urn  diretor  de  uma
importante  empresa  multinacional,    produtora  de  vacinas,    que  so]icitou  registro  no
Brasil para uma vacina de sun propriedade,   houvi o comentirio,   de que as  "exigencias
t6cnicas"  e informac6es sobre processos de produ¢ao solicitadas pelo INCQS,   foram tao
absurdas  e  descabidas,  que a,empresa  levantou  a  hip6tese  de  tentativa  de  absorcao  de
sua tecnologia,  pelo INCQS! E esta a nossa imagem externa neste setor.
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0 depoimento do Sr. Jos6 Vicente, deixa clara a exorbitancia e "atropelos operacionais"
do  INCQS,  nas  suas  func6es  de  an£Iises  t6cnicas  para  rins  de  registros  de  produtos.
Apesar de cauteloso, o experiente Sr., foi ben claro nestas quest6es tamb6m.

Quanto   a   conduta   pesso,il   do   Dr.   Carlos   Morel,   Presidente   da   FIOCRUZ,   devo
informar, que no mesmo dia em que recebi o  "convite"  para comparecer a Comissao de
Etica      (em   28/07/95)   recebi   tamb6m   urn   chamado   telefonico   (atrav6s   da   minha
secretaria) para comp,irecer ao Gabinete da Presid6ncia. Naquela ocasiao,   o Dr. Morel,
dizendo-se pesaroso com a situa¢ao, tentou me dar a]gum tipo de esc]arecimento sobre as
ac6es  da  FIOCRUZ  contra  mim.  Indignnda,  respondi  que  nao  aceitava  falar  com  6Ie
sobre   nada,   que   nao   fosse   exc]usivamente   sobre   o   meu   trabalho   e   producao   na
Instituicao.

Cerca  de dez  dias  ap6s,  depois  do  escandalo  na  imprensa  e  de tomar conhecimento  do
teor   dos   memorandos   do   Dr.   F6Lix,   como   relatei   anteriormente,   me   dei   conta   da
seried,ide e gravidade das quest6es que poderiam estar na base disto tudo.

De  novo,  com  a  in,iior  boa  fe  e  melhor  das  intenc6es,     por  ach,ir  talvez,  quest6es
especificas,   sobre   registros   de  vacinas   no   Brasil,   nao   fossem   do   conhecimento   da
Presid6ncia, procurei eu o Dr. Morel.   Ao ser recebida em seu Gabinete, falei que o meu
objetivo  era  saber  se  ale  ainda  tinha  algo  para  me  falar, ja  que  eu  nao  tinha  aceitado
conversar quando  ele  havia  tomado  esta  iniciativa anteriormente.    file  concordou,  e  se
dizendo  muito  constrangido  e  contrariado  com  o  andamento  da  situacao,  me  fa[ou
chorando  sobre  a  sua  gr,inde  magoa  em  "ter tido  que  me  envo]ver"  naquela  situacao!
Fa]ou  que  ach.iva  que  a  minha  situacao  pessoa]  era  muito  mais  simples  do  que  a  do
Claudio e que seria facilmente administr,{vel.

Acreditei na  sua  sinceridade (n,qo  no teor do  discurso),  e preocupada  em  que talvez  ale
tivesse  deflagrado  o  processo  sem  amplo  conhecimento  das  quest6es,  fiz  questao  de
esclarecer  toda  a  minha  posi¢ao  (do  ponto  de  vista  funcional)  e  ainda  alerta-Io  para
possiveis  manobras  de  grupos  interessados  em  dificu]tar  os  registros  de  produtos  da
Biocine no Brasil.

Fiz  quest.ao  de  contar  tudo  o  que  eu  sabia,  visto  estar  realmente  preocupada  com  urn
possivel envolvimento  da  Presid6ncia,  de forma  an{iloga  ao  que  eu  percebia  que estava
ocorrendo comigo.

Tanto  nesta ocasiao quanto em  contatos  posteriores  pessoais  e atrav6s  de  recados,  para
mim  e  para  uma  pessoa  muito amiga  (parente meu),  foi  passada  a  mensagem  clara,  de
que  o  meu  grau  de  envolvimento  era  absolutamente  memos  grave.    Ledo  engano!  De
novo vi a  minhzi  boa fe  ser quase  que  ridicularizada  frente  ao  mesmo  discurso.feito  ao
Claudio e principalmente ao teor e requinte de rna fe das  consultas juridicas feitas  pela
Presid6ncia.
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0 professor Nelson de Mor,ies, titul,ir da cadeira de Medicina Social da  UERJ, falecido
hf  pouco  tempo,  e  de  quem  tive  a  honra  de  merecer  o  respeito  e  amizade,  costumava
dizer que  devia  a  perseguicao  sofrida  por ele,  pelo  ex-ministro  Rocha  Lagoa,  o  sucesso
da Climuno que 6 a  mais  antiga  e  import,inte  Clinica  de  Vacinacao  privada  no  Rio  de
Janeiro e da qual foi fund:`dor.

Acho  que  este  epis6dio,  estf  me  facilitando  definir  prioridades,  e  6  bern  possivel  que
tenha  decisiva  influencia  no  futuro  da  Prophylaxis.  Mas,  sinceramente  eu  preferia  nao
ter passado por isto.

Eu  sinto  uma  profunda  vergonha  desta  Instituicao  a  qual  sempre  defendi  e  da  qual
sempre me orgulhei!  N,io  adi,inta  querermos  "tapar o sol  com  a  peneira"!  Tentar usar
urn procedimento absolutamente regular, quase pueril e cauteloso da minha parte, para
criar uma cortina de fun.lea e tentar disfarcar uma escancarada corrupcao.

Envergonho-me  igua]mente  de  amigos,  alguns  de  muitos  anos,  que,  como  membros  do
Conselho  Deliberativo  da  FIOCRUZ,  o  qual  deveriam  honrar  e  respeitar  para  fazer
merecer  o  status  de  administracao  quase  aut6noma  a  qual  queriamos  mos  credibi]izar,
tiveram a coragem  de em  carta aberta a comunidade de Manguinhos endossar as  ac6es
da Presid6ncia no sentido de haver "indicios de possivel transgresao 6tica e disciplinar".

Sera que  agora  est,i  ficando  in,iis  claro,  meus  amigos,  de  onde  vein  estas  transgres6es?
Sera  que  todos  ou  alguns  t,imb6m  est.ao  defendendo  seus  interesses  pessoais?  Ou  sera
que foi tao somente uma demonstra¢.qo exp]icita de total incapacidade para dirigir uma
institui¢ao como a FI0CRUZ?

Sinceramente,   6   no   minimo   constrangedor,   ouvir   dos   representantes   das   empresas
estrangeiras,  opini6es  t<5o  firmes  e  familiares  da  forma  com  que  veem  e  lidam  com  o
INCQS  ou  mesmo  a  Secretaria  de  Vigilfincia  Sanitfria  em  Brasilia.  Todo  mundo  sabe
como proceder aqui e all, s6  n6s teimamos em  mos enganar. Nao adianta passarmos por
Instituicao exemp]ar perante instancias como a OMS, e, simu]taneamente pretendermos
desconhecer  ou  ignorar  as  pr6speras  e  delicadas  a reas  por  onde  o  saneamento  basico
ainda nao passou.

Eu sei que nao me cabe o direito de acusar, nem  eu o estou fazendo,  mas  tao somente o
de  me defender.

Mas, muito  me agradari qLle,  na contrapartida  deste epis6dio  de sofrimento  e desgaste
pessoa]   que  estamos   passando,   pudesse  estar  o  inicio   de  uma   fase   mais   digna   has
instancias institucion.iis envolvidas neste processo.


